
无论心里多急，陈晓燕说话总是慢

声细语。

“请回去告诉大家，我们会稳住枸杞

收购价，尽量保证种植户收入。”面庞清

秀的她，诚恳地望向坐在对面的几位合

作社负责人，缓缓地说。

33 岁的陈晓燕，是宁夏灏瀚生物科

技公司总经理，有着超乎年龄的沉稳。4
家合作社、共计 120 多户种植户的枸杞都

指 望 着 她 收 购“消 化 ”。 可 今 年 雨 水 偏

少，持续的炎热气候和频发的病虫害，让

大果率从以往的七成降到了四成。

眼下正值采摘季，忙活一天的农户，

抓起新鲜摘下的枸杞，眼看饱满的大粒

不足一半，剩下的都是“瘦弱”的小粒，心

疼得直摇头。几家合作社的理事长上门

找陈晓燕商量对策，听到她的回答，大家

心里的石头落了地。

圣杞宝枸杞合作社理事长刘建第一

个站起来：“不管再难的事，姑娘都没有

让我们农户吃过亏，这份情我们一直记

着的！”

其实，到枸杞地里看过后，陈晓燕心

里更急。不过，她脑子也转得快：把收购

来的枸杞做成原浆销售，也许可以降低

大果率低的影响。原浆库存多了，就在

营销环节多下功夫。“问题总会解决。”想

到这里，她稍微舒展紧蹙的眉头，赶紧拨

通公司营销经理的电话。

这已是她创业的第九个年头，市场

起伏已是司空见惯：货值 200 多万元的枸杞产品因仓储受灾一夜

尽失、资金周转困难差点无法按时付款……

如今再遇难题，她已能经验老到地思索对策、想出办法。“创业

的路已经走得很远，就算只为了所有信赖我的种植户，我也必须坚

持下去。”她说。

2012 年，当时在外工作的她回到宁夏回族自治区石嘴山市惠

农区老家，见到当地种植枸杞的农户因为销路太窄、卖不上价而放

弃种植，大量的枸杞树被挖出扔在路旁。农家长大的她心疼不已，

决定利用自己从事过外贸行业的优势，回乡创办公司，专做枸杞深

加工和营销。

说干就干。2013 年 3 月，陈晓燕筹资在老家建成集晾晒、仓

储、精选、包装等功能为一体的加工基地，解决了 20 多名农村妇女

的就业问题。

“我们就把枸杞交给你了，你帮着卖出去了，再给我们钱也

行！”乡亲们闻讯找上门，他们在言语不多、成熟精干的陈晓燕身上

看到了种植枸杞的希望。

当年，基地便收购并出口枸杞干果 130 余吨，销售额 1300 余万

元，农户增收达 7000 元以上。

随着销售规模逐年扩大，群众收入不断提高，陈晓燕也不再满

足于卖初级产品。通过与国内外科研机构开展合作，投入近 500
万元，在经历 2000 余次实验后，她的公司成功从枸杞中提取了黑

枸杞花青素和枸杞多糖肽，并于 2018 年 5 月投产，年产 20 吨的花

青素。

陈晓燕表示，公司的枸杞产品在海外销售，必须用严格的标准

保证质量。去年，她的公司向国外出口销售枸杞原浆超过 110 吨。在

陈晓燕看来，枸杞生意红火，展示了宁夏现代农业的发展进步，传递

着中国人脚踏实地的精

神 。“ 我 们 企 业 不 懈 努

力，希望能把枸杞这个

产业越做越大。”她说。
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“薰衣草，碧水湾，青山环绕着葡萄香，风

车转，花儿笑……”云南省弥勒市东风韵小镇

万花筒艺术馆里，歌手钟牧龙一亮嗓子，游客

们纷纷围拢上来，驻足聆听。来自重庆的游

客王阿姨感叹，“这小伙子唱的不就是东风

韵，不就是弥勒城嘛！”

眼下，弥勒这座滇南小城，正成为热门旅

游目的地。城里大大小小的“口袋公园”，让

人流连忘返。“弥勒把城市的空间留给了市

民。”钟牧龙把家安在了弥勒。

虽处高原，弥勒却是难得的水乡。甸溪

河畔，白鹭展翅，椰树成行；岸堤廊道，草木茂

盛，徜徉其间，心旷神怡。弥阳街道禄丰社区

支部书记李永德说，以前的河道既窄又弯，接

连下雨就会闹水灾，“以前这个时节，我们都

在忙着打坝防洪呢，哪有功夫接待游客。”

2017 年，弥勒开始对甸溪河开展综合治

理，治水、治污、治景、治村，涉及河道 64 公

里。“还河于民，是治理的原则。”弥勒城市发

展集团有限公司的王彦菲说，“项目一期已投

资 4.7 亿元，完成了 8.3 公里的河道治理，初步

形成融生态廊道、湿地公园、旅游休闲一体的

城市生态空间。”

正是午餐时分，禄丰小学校园里一片欢

腾 ，一 年 级 的 小 朋 友 吃 完 饭 在 水 池 边 洗 饭

盒。水池的另一头就是学校的景观长廊和文

化墙，火红的三角梅挂满藤架，一簇簇萱草花

在 草 地 上 绽 放 ，白 墙 上 书 写 着 先 贤 们 的 教

诲。“我们的学校可美啦，我们就像在花园上

学！”小朋友得意地说。学校与甸溪河一路之

隔，治河也治村，当地综合整治投入 30 万元

对禄丰小学进行了美化提升、改造。

弥勒亲水，更亲人。入夜，皓月当空，夏

虫低鸣，湖泉生态园里，沿着湖堤漫步，夜跑

的人三五成群，夜钓的人三三两两，享受闲

适、安静和自得。这 1700 余亩的人工湖造就

了弥勒水乡底色，也给弥勒市民提供了康养、

健身、怡情的好去处。

车水马龙的弥勒市区，建起了座座“口袋公

园”。髯翁路与弥勒大道交会口的一角，浓密的

柳荫下，浮萍随风而动；磊磊的山石旁，一株株

紫棉木、枫树在挺拔生长。从紧邻的写字楼出

来，两三分钟就可以走进这方清幽、安静的“小

世界”。在弥勒，这样的大小公园共有 21座。

太平湖森林小镇、东风韵小镇、可邑小镇

和红河水乡，一个县域内有 4 个省级“特色小

镇”。弥勒在更新“面子”的同时，也没有忽略

提升“里子”。2014 年以来，全市投资 121.68
亿元，累计实施棚户区改造 17509 户，改造面

积约 211 万平方米；2019 年以来，投资 3.3 亿

元，实施老旧小区改造，涉及 3890 户，改造面

积约 43 万平方米。

占地 3 平方公里的太平湖森林小镇，林

木葱郁、花草芬芳，是名副其实的“大氧吧”。

草 地 上 ，“快 乐 舞 龙 队 ”的 大 爷 大 妈 们 舞 起

来。如今让老人们如此开心的地方，曾是一

片石漠化荒山。项目运营负责人侯志鹏介

绍，太平湖投资有限公司从 2016 年底开始石

漠化治理，采取客土改良、植苗造林、环湖整

治等方式，构建了 200 余个景观小品、种植了

花卉苗木 506 万株，已完成 5000 余亩荒山的

治理，重塑了太平湖的生态环境。

弥勒是彝族三弦舞“阿细跳月”的故乡。

围绕可邑古村打造的可邑小镇保存着原生态

的彝族文化。走进可邑古村，迎面墙上是一

幅幅色彩斑斓的壁画，记录着彝家人的婚恋、

娱乐和四季生产，村里客栈炊烟袅袅，酒吧人

来人往……小镇营运者没有将居民迁移出

去，而是将 300 多户、700 多人留在村里照常

生活，安排大伙在旅游公司上班，让古村始终

保持着古朴但又鲜活的文化风貌。

就像“阿细跳月”从原始的“跳火神”“跳

丰收”演变成如今的“跳幸福”一样，弥勒人的

幸福感也越来越强。近十年间，弥勒建城区

面积扩大近 1/3，达 24.13 平方公里，建成区

绿化覆盖率提升了 1.2 个百分点，达 44.8%。

城市在长大，城市在变绿，市民的宜居空间也

在不断扩大。

云南省弥勒市—

把城市空间留给市民
本报记者 张 帆

走进县城看发展

本报北京 7月 28日电 （记者刘志强）记者从交通运输部

获悉：上半年，随着物流保通保畅等各项措施落实到位，交通

运输主要指标在经历 4 月份短暂波动后逐步恢复，交通投资、

快递业务量总体回归到正常发展轨道。

货运量逐步恢复。上半年，完成营业性货运量 242.7 亿

吨，同比下降 2.2%，其中 6 月份降幅进一步收窄，基本恢复至

去年同期水平。分方式看，公路货运量持续恢复，完成 177 亿

吨，同比下降 4.6%；水路完成 41 亿吨，同比增长 4.5%。

港口集装箱吞吐量保持增长。上半年，集装箱吞吐量完

成 1.4 亿标箱，同比增长 3%，其中外贸集装箱吞吐量超过 8500
万标箱，同比增长 6.1%。完成港口货物吞吐量 75.8 亿吨，同

比下降 0.8%，其中，内贸吞吐量增长 0.5%，受煤炭、原油、铁矿

石等大宗物资进口减少影响，外贸吞吐量下降 3.7%。

当前，全国高速公路和港口航道保持畅通，没有临时关闭

关停的高速公路收费站和服务区，干线路网的货车通行过度

管控问题总体得到有效解决。与 4 月 18 日相比，7 月 26 日全

国高速公路货车流量增长 10.3%，7 月份以来，全国铁路货物

发送量、公路货运量、监测港口完成货物吞吐量、主要国际航

空口岸货邮运输量、邮政快递业务量分别达到 2019 年同期的

111.1%、95.6%、116.4%、103.7%和 185.2%，主要物流指标稳中

向好。

交通运输部新闻发言人舒驰表示，综合分析研判，下半

年，交通运输经济将延续恢复态势，交通运输部将高效统筹

疫情防控和经济社会发展交通运输工作，努力实现全年行

业发展预期目标。

6月份货运量基本恢复至去年同期水平
7 月份以来，主要物流指标稳中向好

本报北京 7月 28日电 （记者寇

江泽）记者从国家林业和草原局 28
日举行的第三季度例行发布会获悉：

三北防护林前五期工程建设任务圆

满完成。截至 2020 年底，三北工程

40 多年累计完成营造林保存面积达

3174.29 万公顷，工程区森林覆盖率

由 5.05%提 高 到 13.84%，45%以 上 可

治 理 沙 化 土 地 面 积 得 到 初 步 治 理 ，

45.59%以上的农田实现林网化，61%
以上水土流失面积得到有效控制，工

程建设综合效益显著。

三 北 工 程 自 1978 年 启 动 至 今 ，

始 终 把 恢 复 绿 水 青 山 作 为 首 要 任

务，大规模植树造林种草，持续修复

自然生态。三北地区生态环境质量

呈 现 稳 中 向 好 趋 势 ，自 然 生 态 系 统

恶 化 趋 势 得 到 基 本 遏 制 ，风 沙 危 害

得 到 有 效 缓 解 ，水 土 流 失 得 到 有 效

治 理 ，护 农 促 牧 屏 障 日 益 完 备 。 黄

土高原、毛乌素沙地、科尔沁沙地和

呼伦贝尔沙地等重点区域生态治理

进程明显加快。

三北工程坚持统筹推进生态治

理与民生改善，着力建设生态经济型

防护林体系。三北五期工程营造的

经济林保存面积约 26 万公顷，年产

干 鲜 果 品 约 340 万 吨 ，年 总 产 值 达

40.8 亿 元 。“2021—2030 年 是 三 北 六

期工程建设期。”国家林业和草原局

三北防护林建设局副局长张良表示，

目前，三北工程总体规划修编和六期

工程规划报批工作正在积极推进，待

规划批复后将适时启动六期工程建

设。三北六期工程将以巩固和发展

祖国北疆绿色生态屏障为目标，以不

断提升林草资源总量和质量为主攻

方向，集中建设一批有特色、上规模、

高质量的示范项目。

三北工程营造林保存面积达 3174万公顷
45%以上可治理沙化土地面积得到初步治理

本版责编：朱 伟 巩育华 臧春蕾

进入夏季，山西的降雨多了起

来。这不，这两天村民吴爱梅家没

有关好水闸，导致下雨时把王富林

家的窑头一侧冲毁，两家因此生出

嫌隙。“本来鸡毛蒜皮的小事，如果

没有第三方介入调解，两家就会产

生矛盾。”晋中市信访局局长赵润来

说，“从前的寿阳县可是上访大县，

如今好多了。”2022 年以来，寿阳全

县网格矛盾纠纷化解率达到 98%以

上，截至 7 月，寿阳县信访批次同比

下降 31.7%。

这和寿阳县“微网格”体系建设

密不可分。微网格员每天排查管辖

区内各类矛盾纠纷和风险隐患，在

自己负责的区域内巡查，第一时间

发现问题，第一时间解决矛盾，争取

将 矛 盾 纠 纷 化 解 在 萌 芽 状 态 。 日

前，寿阳县平舒乡太安村微网格员

范改梅在日常巡查时，及时发现了

一起热水器着火的火情。虽然火情

不大，但火势蔓延到了隔壁邻居家，

引发了邻里纠纷。范改梅与太安村

网格长刘元生一道，现场进行调解，

顺利化解了矛盾。邻居家是一个五

保户，平时范改梅没少照应，临出门

前，她还叮嘱着：“大娘，明天我过来

给您屋子好好拾掇拾掇。”

此前，寿阳县网格虽然全覆盖，

但存在着“兼职”过多、一人对多户

的情况。“有的网格员，一个人联系

500 多 户 ，难 以 精 准 服 务 身 边 群

众。”寿阳县委书记赵宏钟介绍，“寿阳依据散住片区、村社区

人口密度等不同特点，农村以 30 户、城市以 60 户为标准，重新

划分了 2356 个微网格，择优比选 2319 名网格长，建立 1726 个

网格党小组。”

此外，以前处于执法“薄弱区”的乡村林田路径、河流沟壑

等风险隐患点，也被纳入网格管理事项，建立重点区域、重点

事项、重点人群台账。针对全县煤矿、洗选煤、非煤矿山、危化

品等企业游离于“网外”的问题，给 320 个“网外”企业划分 535
个网格，“全时空”网格得以织密。网格员队伍通过对“责任

田”的日常巡查，将基层发现问题线索的触角进一步延伸。

在此基础上，寿阳县系统推进乡镇综合行政执法队伍建

设，共组建 12 支乡镇综合行政执法队伍。“乡镇执法以前存在

着‘管得着的看不见，看得见的管不着’痛点，通过完善网格员

队伍，提升了发现问题线索能力，再通过执法调度平台，乡镇

综合执法队伍具体执法，形成了基层治理的新闭环。”赵宏钟

说，目前寿阳共甄别处置各类违法线索 1531 条，开展执法检

查 470 人次。

“以前挨家挨户上门得半天时间，现在 1 个小时准能摸清

俺们村流动人员来往底数情况。”刘元生颇为自豪。为推进基

层治理能力提升，寿阳县还推行村党组织书记星级化管理、壮

大村集体经济产业、无物业小区治理提升行动。目前，集体经

济收入 20 万元以上的村 101 个，占比超过 60%，全县 113 个无

物业管理小区也实现有效治理。
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本报武汉 7 月 28 日电 （记 者田豆豆、强郁文、刘阳、任姗

姗）7 月 28 日，第三十六届大众电影百花奖颁奖典礼系列活动在湖

北武汉开幕。28 日至 30 日期间，大众电影百花奖电影产业论坛、

提名者表彰仪式、颁奖典礼等活动将次第开展。秉持“安全、简约、

精彩”的办会理念，本次系列活动将在严格科学防控、闭环管理前

提下，采取线上线下相结合形式进行。

据介绍，观众投票阶段已于 7 月 10 日结束，在 30 日晚举办的

百花奖颁奖典礼现场，将由 101 位观众评委投票对各奖项的提名

者进行终评，评选出最佳影片、优秀影片、最佳编剧、最佳导演、最

佳男主角、最佳女主角、最佳男配角、最佳女配角、最佳新人等九大

奖项。

大众电影百花奖被称为中国电影的“观众奖”，2022 年是大

众电影百花奖创办 60 周年。目前，大众电影百花奖 60 周年优秀

影片回顾展、湖北武汉元素电影展映等活动正在进行。

第三十六届大众电影百花奖

颁 奖 典 礼 系 列 活 动 开 幕

本报北京 7月 28日电 （记者丁怡婷）今年以来，我国光

伏产业总体实现高速增长，产业链主要环节保持强劲发展势

头。记者从中国光伏行业协会获悉：上半年多晶硅、硅片、电

池、组件产量同比增长均在 45%以上。其中，多晶硅产量约

36.5 万吨，同比增长 53.4%；硅片产量约 152.8 吉瓦，同比增长

45.5%；电池片产量约 135.5 吉瓦，同比增长 46.6%；组件产量约

123.6 吉瓦，同比增长 54.1%。

从应用端来看，上半年我国光伏发电新增装机 30.88 吉

瓦，同比增长 137.4%。全国主要发电企业电源工程完成投资

2158 亿元，其中太阳能发电投资占比近 30%。与此同时，海外

光伏市场需求持续旺盛，光伏产品呈现量价齐升态势，出口额

再创新高。其中，光伏产品（硅片、电池片、组件）出口总额约

259 亿美元，同比增长 113%；光伏组件出口量达 78.6 吉瓦，同

比增长 74.3%。

当前，我国光伏组件产量全球占比超过 3/4，累计装机容

量稳居世界第一。与此同时，以沙漠、戈壁、荒漠地区为重点

的大型风电光伏基地建设正大力推进，第一批项目已开工超

过 9500 万千瓦。根据中国光伏行业协会预测，今年全球光伏

新增装机规模在 205 吉瓦至 250 吉瓦，我国光伏新增装机规模

在 85 吉瓦至 100 吉瓦。

上半年光伏产业实现高速增长
产品出口额同比增长 113%

7 月 28 日，湖南省永州市道县月岩，老师带着学生写生。暑假期间，孩

子们参加丰富多彩的活动，拓宽视野，陶冶情操。

何红福摄（影像中国）
多彩暑假


